



HAL
open science

**Compte-rendu de: L'Être. Les fondements
métaphysiques de la hiéologie, (coll. " Philosophie ")
by Jean Baechler, in Revue Philosophique de la France
et de l'Étranger , JANVIER-MARS 2014, T. 204, No. 1,
ESPACE ET ESPRIT: ATOUR DE NEWTON
(JANVIER-MARS 2014), pp. 104-105**

Alain Panero

► **To cite this version:**

Alain Panero. Compte-rendu de: L'Être. Les fondements métaphysiques de la hiéologie, (coll. " Philosophie ") by Jean Baechler, in Revue Philosophique de la France et de l'Étranger , JANVIER-MARS 2014, T. 204, No. 1, ESPACE ET ESPRIT: ATOUR DE NEWTON (JANVIER-MARS 2014), pp. 104-105. Revue philosophique de la France et de l'étranger, 2014. hal-03348655

HAL Id: hal-03348655

<https://u-picardie.hal.science/hal-03348655>

Submitted on 25 Mar 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Jean Baechler, *L'Être. Les fondements métaphysiques de la hiérologie*, Paris, Hermann, coll. « Philosophie », 2012, 335 p.

Il y a des ouvrages inclassables, sortes d'aérolithes tombés du ciel des idées ; celui-ci en est un. On pourra toujours se dire que ce livre de Baechler ressemble à d'autres livres de Baechler, qu'il en est même une sorte de complément (comme le signalent la quatrième de couverture et l'« Introduction »). Le fait est que l'énigme demeure : à quel étrange objet intellectuel avons-nous donc affaire ici ? S'agit-il de présenter, en s'appuyant sur l'histoire des idées, une matrice métaphysique de tous les systèmes métaphysiques ? S'agit-il plutôt de mettre toutes les ressources argumentatives de la raison humaine au service d'une religion de l'Humanité ou de la meilleure théologie possible, qui, ainsi éclairées, érigeraient en toute connaissance de cause leurs postulats logiques en dogmes fondateurs ?

Ce que l'on peut au moins reconnaître, sans risque de se tromper, c'est la formidable fluidité du verbe baechlerien. C'est cette fluidité qui, nous semble-t-il, confère au présent volume quelque chose d'inimitable. Car, en elles-mêmes, les thèses ou les hypothèses présentées (celles, examinées successivement, de l'immanence, de l'immanence-transcendance et de la transcendance) sembleront bien connues, ou en tout cas, clairement reconnaissables. Comment ne pas songer, par exemple, à Platon et à son *Parménide* mais aussi à Saint-Thomas, Hegel ou Comte, ou encore à Lachelier et Lavelle ? D'un autre côté, comme l'exposition des idées ne relève ici d'aucune méthodologie ou dialectique convenue, le lecteur, accumulant au fil des pages les éléments et les indices de ce que l'on peut appeler une enquête ou un puzzle ontologique, n'est jamais en mesure de prévoir le dénouement du drame ou la configuration finale de l'ensemble, même s'il en mesure parfaitement tous les enjeux, notamment éthiques et eschatologiques. À la limite, tout se passe comme si le passage en revue des représentations de l'absolu (du Devenir, de l'Être, de Dieu) et l'aventure elle-même de l'absolu devaient ne faire qu'un, ou pour mieux dire, pouvaient probablement - car on ne le saura jamais, même si on peut le croire - ne faire qu'un.

On pourra sans doute reprocher à J. Baechler l'excès spéculatif qui caractérise sa recherche. Mais ce serait lui intenter un bien mauvais procès. Trop philosophe pour n'être qu'un historien de la philosophie et trop érudit pour n'être qu'un philosophe, l'auteur de *L'Être* outrepassa, comme nous l'annoncions plus haut, les classifications en vigueur, et rend de nouveau praticable la voie d'une pensée à la fois libre et totalisante.

Alain PANERO